



**Mi Universidad**

**Ensayo**

*Daiana Stephanie Pérez Guillén*

*Parcial I*

*Antropología médica I*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Medicina Humana*

*Primer Semestre*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 15 de septiembre del 2023*

## Antropología médica

La antropología estudia cómo las sociedades construyen la comprensión de la salud y la enfermedad, esta nos enseña a interpretar a los pacientes y aquí es donde nos damos cuenta como la cultura nos puede llegar a afectar a la forma en que percibimos la salud o bien todo lo que nos rodea. Lo que nos afecta más es la cultura, pues la cultura le da forma a lo que la gente tiene y hace. Boas es quien o más bien fue clave para el descubrimiento del desarrollo de la antropología médica, uno de sus enfoques hacia su investigación fue la “Teoría de la raza”, esta teoría dice que según la categoría racial y el origen étnico asignados a cada uno de nosotros nos entregan ciertas características físicas así como de nuestro comportamiento. Se puede definir también a la antropología médica como el estudio de las fuerzas culturales, ecológicas, sociales e históricas impactan la salud individual. La antropología es un campo donde podré ver todo de una manera más “formal” y podré distinguir cada comportamiento o cultura del paciente que me toque atender y así podré entablar una conversación más allá de paciente-médico de igual manera visibiliza el carácter de construcción socio-cultural de la medicina y la salud pública. Aborda los procesos sociales y las representaciones culturales de la salud, enfermedad y las prácticas de atención o asistencia y su relación. Basicamente es un grupo que estudia los aspectos físicos y las manifestaciones sociales y culturales de las comunidades humanas, a diferencia de la interculturalidad, la antropología checa el cómo se comporta el paciente fuera del consultorio. Investigadores como Belderrán dicen que la antropología la podemos describir como una disciplina académica capaz de aportar los conocimientos que pertenecen a la dimensión cultural- profesional de un médico, pues los prepara para resolver los problemas socioculturales más generales y frecuentes en su ejercicio profesional. Eduardo Méndez impulsó la antropología médica crítica, orientación de la subdisciplina que integra elementos del contexto histórico, implicaciones políticas y económicas, pero especialmente evalúa como está constituida la ciencia biomédica la cual, en términos generales, privilegia la biología, la individualidad, los elementos técnicos, pragmáticos y de mercado. Un abordaje que propone la antropología médica es incorporar en los análisis el contexto a partir de considerar que la incidencia de determinadas enfermedades se enlaza con una dimensión sociohistórica, desde tomar la desigualdad, la pobreza y otros procesos sociales como factores, advertirnos la repercusión directa o indirecta que esto tiene en el estado de salud de los individuos. La antropología social también la podemos describir

como una doctrina imprescindible para estudiar el comportamiento y evolución humana, analizando su estilo de vida dentro de cualquier contexto. La antropología médica es un buen ejemplo de cómo los antropólogos han sido capaces de relacionar las ciencias naturales con las humanidades. Es el estudio de cómo las personas en diferentes escenarios culturales experimentan la salud y la enfermedad. Laín concibe la antropología médica como el conocimiento. La antropología médica de Pedro Laín Entralgo: historia y teoría científico y metafísico del hombre “en tanto que sujeto sano, enfermable, enfermo, sanable y mortal”. Laín sigue su método cognoscitivo de anteceder la historia a la teoría de un problema médico: primero contextualiza su antropología médica en la crisis de fundamentos científicos. Él cultivó cuatro disciplinas, las cuales son: antropología filosófica, antropología médica, historia de la medicina y la historia de la cultura española. Laín estima su antropología médica como su empresa intelectual más alta. El hombre es el objeto de estudio y debemos de estudiarlos y profundizarlos en los aspectos sociales y culturales, esto asociado con el proceso salud-enfermedad. El objetivo principal de la medicina es promover, prevenir, restaurar y rehabilitar la salud de la humanidad. Para ser un buen profesional del médico general, debemos de ser apasionados con lo que hacemos, responsables y comprometidos esto con desempeño comunitario. Beldarrain nos dijo que debemos de preparar a la sociedad para resolver los problemas socioculturales, ya que este es un problema que siempre existirá. La antropología es sumamente importante para nuestra formación como médicos, pues esta nos permitirá brindarles una mejor atención a nuestros pacientes, a poder comprenderlos mucho más, podremos saber el comportamiento de las personas y sobre todo respetaremos la cultura de cada paciente. La cultura antropobiomédica se puede definir como la que se expresa por el aprendizaje de ciertos contenidos formativos, con una visión holística y dialéctica en un periodo determinado. A parte del comportamiento que debemos de aprender a tratar es importante saber dialogar con el paciente, pues ellos ya llegan con una perspectiva muy diferente a la mía. La antropología y la interculturalidad van de la mano, pues una nos enseña a tratar a los enfermos y la otra estudia más a fondo el comportamiento que tienen los pacientes, estas nos enseñan a respetar a las distintas culturas de cada paciente, así como el pensamiento de ellos. El fin de la Antropología médica para clínicos coincide de con su principio, pues la obra termina con la inquietud del médico actual como un inconformista frente al hambre, la enfermedad y la injusticia social. Aprenderé mucho de esta materia y estoy completamente segura que creceré como ser humano, pues a parte de aprender la importancia que tiene cada cultura, aprenderé a respetar también el pensamiento de mi prójimo y así ir creciendo como médico.

## Bibliografías

1. Practice, A. A., & Practice, A. A. (2018). La antropología médica es un buen ejemplo de cómo los antropólogos han leer más. *Anthropology and Practice*. [La Antropología Médica. ¿Qué es? ¿Para qué sirve? \(anthropologyandpractice.com\)](http://anthropologyandpractice.com)
2. Stepke, F. L. (2022). Antropología médica. *Acta Bioethica*, 28(2), 323-324. [Antropología médica \(scielo.cl\)](http://scielo.cl)
3. Schwarz, Oswald. *Medizinische Anthropologie*. Leipzig: S. Hirzel, 1929. [ars medica jun 2008 vol07 num02 190 la antropologia medica de pedro lain e ntralgo 0.pdf \(fundacionpfizer.org\)](http://fundacionpfizer.org)
4. Apuntes hechos en clase